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Palabra de 
Dios para la 

semana...

19 DOMINGO. V de Pascua (I semana del salterio). - Hch 14, 21b-27. - Sal 144. - Ap 21, 1-5a. - Jn 13, 31-33a. 34-
35. 20 LUNES. Feria. - Hch 14, 5-18. - Sal 113 B. - Jn 14, 21-26. 21 MARTES. Feria. (En Zaragoza: San Torcuato y 
compañeros. MO). - Hch 14, 19-28. - Sal 144. - Jn 14, 27-31a. 22 MIÉRCOLES. Feria. - Hch 15, 1-6. - Sal 121. - Jn 15, 
1-8. 23 JUEVES. Feria. - Hch 15, 7-21. - Sal 95. - Jn 15, 9-11. 24 VIERNES. Feria. - Hch 15, 22-31. - Sal 56. - Jn 15, 
12-17. 25 SÁBADO. Feria. - Hch 16, 1-10. - Sal 99. - Jn 15, 18-21. 

EVANGELIO  
V Domingo de 
Pascua, Jn 13, 31-
33a. 34-35

Cuando salió Judas del cenáculo, dijo 
Jesús:

    «Ahora es glorificado el Hijo del 
hombre, y Dios es glorificado en él. 
Si Dios es glorificado en él, también 
Dios lo glorificará en sí mismo: pronto 
lo glorificará. Hijitos, me queda poco 
de estar con vosotros. Os doy un 
mandamiento nuevo: que os améis 
unos a otros; como yo os he amado, 
amaos también unos a otros. En esto 
conocerán todos que sois discípulos 
míos: si os amáis unos a otros».

¡Claro que podemos anunciar 
a  Jesús!
Palabras que saben a despedida

Judas acaba de marcharse. Esa salida 
de Judas es también símbolo de un 
camino interior que te aleja de Dios. 
En su caso fue definitivamente, 
nosotros recordamos con gozo que 
Dios siempre espera que volvamos 
a casa, que hagamos el camino de 
vuelta. Pero centrémonos ahora en las 
palabras de Jesús que tienen un claro 
sabor a despedida. Podríamos decir 
que son el “testamento espiritual” 
de Jesús para los suyos, también 
entonces para nosotros. Recuerda 
esta escena cuando Jacob, antes de 
morir, mandó llamar a sus hijos y 
les dirigió sus últimas palabras (Gn 
49,1-27) o cuando el rey David dejó 
su testamento a su hijo Salomón 
(1Re 2,1-12). Si hemos tenido la 

oportunidad de acompañar a algún ser 
querido en su lecho de muerte, y este 
nos ha dirigido algunos consejos…, 
sabremos con cuánto cariño los hemos 
recogido y cuánto empeño hemos 
puesto en ponerlos en práctica en 
nuestra vida. Podría ser este el marco 
vital para dar su justo valor a las 
palabras de Jesús en este domingo. 

Lenguaje teológico del 
evangelista

Es verdad que el inicio de este breve 
evangelio no parece ser muy fácil 
de entender. En dos versículos Jesús 
utiliza seis veces la misma palabra: 
glorificado y glorificará. El que Jesús 
vaya a ser glorificado ¿quiere decir 
que va a ser entronizado como un rey 
humano, recubierto de ricos adornos 

y rodeado de ejércitos que le rindan 
honores? No, todo lo contrario, 
la “glorificación” de Jesús es un 
término que utiliza exclusivamente 
el evangelista san Juan para referirse 
a la pasión y resurrección de Cristo. 
Momentos definitivos de la vida de 
Jesús. Misterios centrales de nuestra 
fe, que culminaron la existencia 
de Jesús. Ninguno de esos dos 
momentos tuvo gloria humana: en la 
pasión Jesús fue azotado, crucificado, 
abandonado. Su resurrección 
aconteció en el silencio de Dios. 
Libremente aceptada su pasión, Jesús 
sabe que se acerca su “hora”, por 
eso se quiere despedir de los suyos y 
les deja su testamento espiritual: el 
mandamiento nuevo del amor. Que 
resume toda la Ley y los profetas. 
Que resume, en definitiva, la vida de 
Jesús.  

Testimoniar a Jesús amándonos

Es una forma preciosa de ser 
testigos de Jesús, cumpliendo este 
mandamiento del amor. Está al 
alcance de todos amar porque Dios 
cuando nos creó nos regaló esta 
preciosa capacidad. Y debe comenzar 
en nuestra propia casa. La cruz de 
Jesús es un signo absoluto de amor, 
por eso es la señal de los cristianos. 
Así cada vez que hacemos la señal 
de la cruz debemos recordar que 
estamos llamados a  vivir cada día 
practicando el amor “entre nosotros” 
tal y como Jesús nos ha enseñado. 
Este es el legado espiritual de Jesús. 
Nadie nos obliga a aceptarlo. Solo se 
acepta libremente, por amor. 

Rubén Ruiz Silleras

‘rezando voy’
   ‘Rezandovoy’ es una 

propuesta que invita a 
la vida interior con doce 
minutos de oración para 

cada día. Porque rezar es algo de todas 
las épocas, de todas las culturas, que 
tiene que ver con las búsquedas más 

universales.

Google Play APP STORE
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LUIS ALBERTO LASUÉN, PRESIDENTE DE LOS CABALLEROS DEL PILAR

José Antonio Calvo

“Lo nuestro es extender la devoción a Nuestra 
Señora la Virgen del Pilar en todo el mundo”

Lasuén, en la misa mensual de los Caballeros del Pilar, junto al consiliario, el canónigo Gracia León.

Más de noventa años de los 
Caballeros del Pilar. 

Nacimos para proteger un tesoro. Las 
damas de la Corte de Honor, fundadas 
el 21 de noviembre de 1902, tuvieron 
problemas en una procesión y sus 
maridos empezaron a hacer vela ante 
la Virgen para que no hubiera más 
desorden dentro del templo. Pero 
proteger el Pilar no es el único fin 
de nuestra asociación, lo nuestro es 
extender la devoción a la Virgen en 
todo el mundo.

Por todo el mundo... 

Me emociona que el pasado doce 
de octubre viniera un caballero del 
Pilar, siciliano y residente en Moscú. 
No conoció a la Virgen del Pilar en 
Zaragoza, sino en Sicilia. Quería 
participar en el Rosario de Cristal y 

está emocionado. Le acompañó toda su 
familia.

¿Cuántos caballeros hay a día de 
hoy? 

No interesan los caballeros de número, 
salvo los que por razones de edad o 
enfermedad no pueden ir al Pilar. A 
estos intentamos acompañarlos en 
sus casas o en las residencias. Hace 
cien años, 400 caballeros cubrían 
todos los turnos de vela del año. Hoy, 
en Zaragoza, somos más de 2.000 y 
tenemos dificultades. Interesan los 
caballeros activos que cumplen con su 
vela y que intentan participar en las 
actividades propias y de la diócesis. 
En este sentido, el reto es que se 
incorporen más jóvenes y más niños, 
y que vayan adquiriendo la identidad 
cristiana del caballero de la Virgen del 
Pilar.

Caballeros para servir.

Sí, nacimos para eso: servir 
protegiendo y servir extendiendo 
la devoción pilarista. El Cabildo 
Metropolitano de Zaragoza nos pide 
nuevos servicios, como velar para que 
haya silencio en la basílica o acoger 
a las familias que los sábados acuden 
al Pilar para pasar a su niños por el 
manto de la Virgen. Servir es parte de 
nuestra identidad y, por eso, también 
intentamos tener una proyección social 
y caritativa.

También, formación.

Es necesaria. Por ejemplo, las Jornadas 
Marianas del curso pasado. Las 
convocamos para conmemorar nuestro 
nonagésimo aniversario y fueron un 
auténtico éxito. Un éxito externo, como 
difusión y apostolado, pues tuvo más 

de dos millones de impactos a nivel 
nacional. Y un éxito interno, ya que ha 
movido a muchos caballeros a desear 
saber más sobre la Virgen, sobre su 
devoción y su culto.

¿Es un honor ser caballero del 
Pilar?

El arzobispo don Vicente forma 
parte de nuestra asociación desde el 
pasado 2 de febrero. No ha querido 
ser ‘caballero honorífico’, él quiere ser 
como los demás, con sus obligaciones y 
sus derechos. Un ‘caballero de base’. Ser 
caballero de la Virgen es, desde luego, 
una responsabilidad hermosa, pero 
no debe convertirse en un título para 
presumir.

Luis Alberto Lasuén 
(Zaragoza, 1949) es 

presidente de la asociación 
de Caballeros de Nuestra 

Señora del Pilar desde 2013. 
Su motivación principal tiene 

una doble perspectiva: que 
los caballeros sean fieles a 

los principios que abrazaron 
el 2 de febrero de 1928 y 

que, desde ellos, sean una 
presencia significativa en la 
nueva evangelización desde 

su amor por la Virgen María, 
en su advocación del Pilar. 

Todo, muy unidos a la Iglesia 
particular y al obispo. En la 

víspera del aniversario de la 
Coronación Canónica de la 

imagen de la Virgen del Pilar 
(20 de mayo de 1905), le 

entrevistamos.

www.caballerosdelpilar.com
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Desde el punto de vista espiritual, todos los peregrinos son reconfortados.

Rocío Álvarez

JOSÉ LUIS SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA HOSPITALIDAD DE LOURDES EN ZARAGOZA

La Hospitalidad de Lourdes de 
Zaragoza convoca otro año más una 
peregrinación al santuario mariano 
del sur de Francia. Así, peregrinos, 
enfermos y voluntarios podrán vivir 
unas jornadas de convivencia del 
sábado 29 de junio al martes 2 de 
julio para ponerse bajo la protección 
de la Virgen. 

El presidente de la Hospitalidad, 
José Luis Sánchez, en su ánimo por 
conseguir que muchos enfermos 
participen de la peregrinación, señala 
que “aunque sabemos que a Jesús lo 
podemos encontrar en todas partes, 
para muchos de nosotros el santuario 
reúne una serie de cualidades que 
facilitan el acercamiento al Cielo”, y 
añade que “si bien físicamente solo 
algunas personas son sanadas, desde 
el punto de vista espiritual todos los 
peregrinos somos reconfortados”.

También el arzobispo de Zaragoza 
dedica unas palabras a la 
peregrinación de este año afirmando 
que “Lourdes nos ofrece un mensaje 
espiritual vivo y actual para nuestro 
tiempo. La gruta es verdadera fuente 
de fe, esperanza, amor consuelo, 
seguridad y paz”. Además, recuerda 

que esta actividad se inserta entre 
dos grandes acontecimientos para 
la Hospitalidad: el XLVII Congreso 
Nacional de Hospitalidades celebrado 
en Zaragoza en noviembre de 2018 
y la próxima peregrinacion a nuestra 
Diócesis de las reliquias de santa 
Bernardita.

Información práctica

Las inscripciones se llevarán a 
cabo hasta el 31 de mayo. Con 

posterioridad, estas quedarán 
supeditadas al número de plazas 
disponibles, además de añadir un 
recargo sobre los precios originales 
(Peregrinos: 235€ hab. doble y 295€ 
hab. individual. Voluntarios: 210€ 
hab. doble y 270€ hab. individual. 
Enfermos: 200€. Socios: 10€ de 
descuento).  

Las solicitudes para participar en la 
peregrinación pueden recogerse en la 
oficina de la Hospitalidad (Casa de la 

“Aunque Jesús está en todas partes, el 
santuario facilita el acercamiento al Cielo”

Iglesia, plaza de La Seo, 6. Despacho 
322) o a través del correo electrónico 
hospitalidadlourdeszaragoza@
gmail.com. La solicitud deberá ir 
acompañada del justificante de pago.

Asimismo, desde la Hospitalidad 
explican que existe la posibilidad de 
recoger pergrinos en Bujaraloz, La 
Almolda, Pina de Ebro, Sabiñánigo y 
Jaca. Para otros lugares, recomiendan 
consultarlo directamente ya que 
se tramitará según el número de 
peregrinos afectados.

Por otro lado, es obligatorio llevar 
la tarjeta sanitaria europea en vigor, 
ya que, aunque el seguro de la 
peregrinación cubre las contingencias 
que se produjeran, la hospitalización 
en Francia la requeriría.

Programa de la peregrinación

Al margen de toda la programación 
que tiene que ver con la logística 
(autobuses, cenas y comidas), algunos 
de los actos en los que se podrá 
partipar son: misa internacional, paso 
de enfermos por la gruta, procesión 
mariana de las antorchas, vía crucis, 
baño de enfermos en las piscinas, 
bendición eucarística de enfermos y 
procesión del Santísimo, entre otros.

Colegio de Santa Ana: 125 años en el corazón de Borja
El colegio de Santa Ana lleva 125 
años en el corazón de Borja. Literal 
y figuradamente: físicamente, sus 
tres edificios ocupan una amplia 
superficie en medio del casco 
antiguo de la localidad, pero este  
centro –cuya fundación tuvo lugar 
el 27 de marzo de 1894 con las 
Hermanas de la Caridad de Santa 
Ana al frente- también ocupa el 
corazón de muchos borjanos.

La concesión de la Medalla de Oro de 
la ciudad, aprobada por unanimidad en 
pleno por el ayuntamiento, demuestra 
con claridad la  gran relevancia  que 
tiene el centro en Borja y en sus 
vecinos y de lo que supone para 
ellos. La ceremonia de entrega de la 
distinción tuvo lugar el domingo, 5 de 
mayo, tras la eucaristía que se celebró 
en honor a la patrona de Borja, la 
Virgen de la Peana, y que estuvo 

presidida por el obispo, Mons. Eusebio 
Hernández Sola. Un galardón que “no 
se esperaban” pero que en palabras de 
la directora general del colegio, Reyes 
Olmos,  “es todo un honor, un regalo, 
algo muy emocionante y, sobre todo, 
es un reconocimiento a la labor de 
125 años de una congregación –la de 
las Hermanas de la Caridad de Santa 
Ana- que ha sido la que ha hecho 
posible que esto se pusiera en marcha, 

que se mantenga a lo largo de todos 
estos años, que ha apostado  por 
la educación y por que nuestros 
alumnos sean el centro de todo 
aquello que hacemos, por trabajar 
por los más pobres y necesitados. 
Esto es como decirles que son una 
institución en nuestra ciudad”. 

Marta Latorre



CARTA DEL OBISPO 5Iglesia  en Aragón /  19 de mayo de 2019

robustecido con una fulgurante fuerza 
interior, animado con un vigoroso 
aliento, invitado a dar testimonio, 
se convierte en mensaje vivo, en 
trasparencia de la claridad de un 
nuevo día.   

Cristo es la nueva medida del tiempo. 
Las horas, los días, las semanas, 
los meses, los años tienen una 
duración concreta. Pero, además de 
la contabilidad puramente numérica, 
existe una contabilidad sapiencial, 
totalmente diferente, que registra 
el tiempo no según su sucesión y 
cantidad, sino según sus contenidos, 
los valores que la persona introduce 
dentro, los objetivos, los ideales por los 
que vive, la vocación que le seduce y la 
misión que le apasiona.

Con Jesucristo vivimos un encuentro 
que cambia nuestra vida. Cada uno de 
los días de nuestra vida es rescatado 
de la banalidad, de las prisas, de 
la inconsistencia, y es injertado en 
el tiempo de Dios, que construye 
para la humanidad una historia de 
salvación. Una salvación que atraviesa 
la trama de los hechos y de los 

gestos cotidianos. De esta forma, los 
días más irrelevantes y comunes se 
vuelven significativos. Un momento 
aparentemente fugaz se transforma en 
una oportunidad decisiva.

Con Cristo, la historia tiene un antes 
y un después. Y también un “durante”, 
porque en Él cada segundo alcanza 
sentido, densidad y precisión. Fuera 
de Jesucristo, la sucesión de tiempos 
puede resultar errática, desequilibrada. 
Sin Cristo, la realidad se vuelve líquida, 
se diluye, se escapa entre los dedos. 
Sin el Señor, el contexto se vuelve 
borroso, se difumina el rostro de los 
hermanos, ya no se reconoce el perfil 
concreto de cada cual con su historia 
y circunstancias, de modo que la 
personalidad e identidad de los demás 
se difumina. Ya no nos relacionamos 
con las personas, sino con “gente”.   

Es Cristo quien nos llama, porque nos 
ama. Pronuncia con amor nuestro 
nombre personal y nos envía al 
servicio de los hermanos.  

Cristo es todo para nosotros y no 
debemos anteponer nada a su amistad. 

Queridos hermanos en el 
Señor:
Os deseo gracia y paz.

El domingo pasado celebrábamos la 
Jornada Mundial de Oración por las 
Vocaciones y la Jornada y Colecta de 
las Vocaciones Nativas, dos iniciativas 
pontificias que generan comunión, 
fortalecen los vínculos que estrecha la 
plegaria conjunta y animan la vida y 
misión de la Iglesia.

Quienes se encuentran con Jesucristo 
sienten la urgente necesidad de 
comunicarlo a los demás. Les apremia 
el deseo de dar a conocer lo que 
Jesucristo significa en sus vidas, el 
cambio radical que se produce a raíz 
de su encuentro con el Señor.

Quien tiene una experiencia personal 
de Cristo descubre la luz definitiva 
que orienta sus pasos. Alcanzado 
por Cristo, tocado en lo profundo 
del corazón, sanado de sus heridas, 
restablecido de sus desventuras, 
despertado de sus pesadillas, 

El encuentro con el Señor  
nos transforma

Cristo nos invita a permanecer en Él, 
como los sarmientos unidos a la vid. 
Permanecer en su amor es insertarse 
en Él. Permanecer en su amor es 
querer lo que Él quiere. Permanecer 
en su amor es darle solidez a todas 
nuestras relaciones. 

San Pablo, que definió su experiencia 
vital diciendo: “vivo, pero no soy yo el 
que vive, es Cristo quien vive en mí” 
(Gal 2,20), nos animaría diciéndonos: 
Abre tu corazón a la persona de Cristo, 
apoyado en la Palabra de vida. Abre tu 
corazón a los misterios entrañables de 
Cristo. Abre tu corazón a los hechos 
de Cristo. Abre tu corazón a las 
palabras de Cristo. Abre tu corazón a 
la Buena Nueva de Cristo, orando con 
los sentidos interiores de tu mismo 
corazón. 

Recibid mi cordial saludo y mi 
bendición.

+ Julián Ruiz Martorell 
Obispo de Jaca
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Redacción 

PUEBLO DE DIOS “EN SALIDA”

Los laicos se movilizan para vivir el sueño 
misionero de llegar a todas las personas 

Entre los años 2016-2020, la 
Conferencia Episcopal Española (CEE) 
está siguiendo un Plan Pastoral bajo el 
título ‘Iglesia en misión al servicio de 
nuestro pueblo’. Para su finalización, 
se ha previsto la organización del 
congreso “Pueblo de Dios en salida”, 
que se celebrará del 14 al 16 de febrero 
del próximo año. 

La organización de este encuentro, al 
que se convoca a obispos, presbíteros, 
consagrados y laicos, ha sido 
encomendada a la Comisión Episcopal 
de Apostolado Seglar de la CEE, con el 
deseo de que la reflexión principal gire 
en torno al laicado, parte fundamental 
de ese Pueblo de Dios, y a su papel en 
la Iglesia y en el mundo.

De esta forma, se pretende tomar 
conciencia de la vocación bautismal, 
de la llamada universal a la santidad 
y, por tanto, de la responsabilidad 
laical en nuestras comunidades y en la 
transformación del mundo. 

Además, el objetivo es potenciar la 
caridad política como corazón de la 
identidad y espiritualidad laical, es 
decir, la dimensión sociopolítica de 
la fe. Ante todo, se desea transmitir, 
desde el discernimiento, una mirada 
de esperanza que permita hacer frente 
a los desafíos de la sociedad actual. 
Siempre en clave de servicio, viviendo 
con alegría y esperanza

Asimismo, este congreso busca ser 
espacio de comunión, como Pueblo de 
Dios, desde el cual promover nuevas 
dinámicas de trabajo pastoral en las 
diócesis españolas, para llegar a los 
bautizados, alejados por cualquier 
causa. 

Por último, se persigue visibilizar la 
realidad de un laicado que, a título 

personal y familiar, en movimientos, 
asociaciones y comunidades, desde 
la vivencia del Evangelio, comparten 
experiencias y líneas de acción 
en la Iglesia y en el mundo. Todas 
estas personas están llamadas a ser 
“discípulos misioneros” allá donde 
estén. 

Preguntas para la reflexión 

Este proceso se inicia, en primer lugar, 
desde la sinodalidad, un elemento 
constitutivo en la Iglesia porque 
forma parte de su misma naturaleza. 
La palabra sinodalidad significa 
caminar juntos, propone fortalecer 
las relaciones, exige contar con 
comunidades misioneras abiertas al 
territorio e invita a la conversión.

También parte del discernimiento y de 
la vida espiritual. El Señor alimenta y 
orienta nuestras decisiones, por lo que 
se invita a proponer una experiencia 
de esperanza y de consolación, donde 
tenga su lugar la escucha, la apertura 
de mente y de corazón.

La Conferencia Episcopal ha organizado un congreso nacional en 2020 que 
comienza a trabajarse ya en las diócesis para lograr la “revolución del laicado”. 

Reflexión y encuentro en las diócesis para calentar motores 

El Congreso de Laicos se plantea 
en tres etapas, como un proceso 
que ayude a impulsar la llamada 
misionera de la Iglesia en el tiempo 
presente. 

La primera etapa (precongreso) se 
realizará en el ámbito diocesano, 
así como en los movimientos y 
asociaciones, y está concebida 
como un momento de encuentro, 
escucha y lanzamiento del proceso. 
En esta fase se propone trabajar un 

documento-cuestionario en los grupos 
diocesanos o en cualquier grupo que 
lo desee: jóvenes, familia, catequistas, 
profesores de religión, Cáritas, 
hermandades y cofradías, movimientos 
o asociaciones, entre otras, de modo 
que las sugerencias recojan toda la 
riqueza de nuestra Iglesia.

Las realidades a estudiar son las 
que configuran la vida eclesial, 
especialmente aquellas que hoy 
son más necesarias, a veces por su 

ausencia: (a) jóvenes (con toda 
sus dimensiones educativas, de 
iniciación cristiana, de nueva cultura 
que generan los medios digitales); 
(b) la familia (como ámbito de 
realización de la relación hombre/
mujer; la educación afectiva/
sexual y moral; el matrimonio 
como proyecto de vida; la mujer 
en todas sus dimensiones; la 
infancia; las personas mayores...); 
y (c) los adultos responsables 
de la fe (en la vida pública: 

trabajo, educación, ciudadanía, 
política, solidaridad, economía, 
migraciones...).

Además, como parte de la 
preparación y para recoger las claves 
de esta reflexión, en cada diócesis se 
celebrará un encuentro específico. 

La segunda etapa es propiamente 
la relativa al Congreso y la tercera 
será el postcongreso, donde deberá 
emerger todo lo vivido. 

La información del congreso está disponible en la web ‘www.pueblodediosensalida.com’.
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Se impone proclamar, 
con fuerzas 
renovadas, nuestra 
alegría y nuestra 
esperanza

En muchos medios de comunicación 
y redes sociales encontramos, a 
menudo, una tristeza (acedia) por 
el bien de Dios, por sus obras y por 
la salvación que nos ha traído en 
Jesús. De manera evidente se ignora 
y menosprecia al pueblo creyente, 
portador de una cultura del amor, y se 
promueve una anticultura del amor. 
Pero la comunicación de nuestro 
tiempo no sólo padece esta acedia, 
sino que la siembra, especialmente 
provocando vergüenza a los 
“pequeños que creen en mí”, alejando 
a muchos de la Iglesia, porque se les 
llena  de prejuicios el camino hacia 
ella. 

No sólo se ignora, en tantos casos, el 
bien allí donde está, no sólo se impide 
reconocerlo, sino que se contribuye 
a oscurecer el juicio sobre el bien y 
el mal. Se silencia el bien y se grita el 
mal.

Se impone proclamar, con fuerzas 
renovadas, nuestra alegría y nuestra 
esperanza, surgidas de la resurrección 
de Jesucristo y proclamar que está 
vivo y activo. El dúo colombiano 
Juli & Josh ha presentado una 
preciosa nueva versión de la canción 
que tanto le gusta cantar al papa 
Francisco: “Vive Jesús, el Señor”. 
Podemos escucharla aquí: youtu.be/
zdg5lVkPIVE

Antonio J. Estevan  
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María.

La inscripción se realiza en el Alma 
Mater Museum a través del teléfono 
976 399 488 o escribiendo a info@
almamatermuseum.com.

Alma Mater Museum Pass

Desde marzo, el museo de la 
archidiócesis ofrece esta tarjeta cultural 
que ofrece descuentos, prestaciones y 
ventajas exclusivas, acercando la cultura 
a todos los públicos. 

‘Alma Mater Museum Pass’ es la única 
tarjeta de estas características en 
los museos aragoneses y tiene dos 
modalidades: Adult Pass y Family 
Pass, que pueden abonarse a través 

Comienzan las visitas guiadas a la Magdalena 
con más de dos mil personas inscritas

Ya es posible realizar visitas guiadas a 
la iglesia parroquial de la Magdalena, 
uno de los principales templos 
mudéjares de Aragón y un lugar de 
referencia en la ciudad de Zaragoza. 
Tras una cuidadosa programación, la 
parroquia y el Arzobispado ofrecen un 
recorrido comentado por el interior 
del templo y la torre-campanario, 
dando a conocer los hechos más 
relevantes de la historia de su 
construcción y su contexto histórico, 
así como las obras de arte que 
alberga.

Las visitas, de una duración 
aproximada de cincuenta minutos, 
están programadas para los jueves 
(11.00 y 17.30 horas) y los sábados 
(11.00 horas) y se dirigen a todos los 
públicos. El aforo máximo es de veinte 
asistentes y se requiere inscripción 
previa. La realización está a cargo 
del equipo técnico del Alma Mater 
Museum.

El precio de la visita es de 5€ 
por persona, aunque existe una 
tarifa reducida de 3€ con el ‘Alma 
Mater Museum Pass’ y para grupos 
concertados de más de 12 personas, 
mayores de 65, menores de 18, 
titulares de carnet joven, titulares del 
carné de estudiante, carné Les amis 
de l’Institut Francais, minusválidos y 
familias numerosas.

de un pago semestral o anual. Para 
adquirir el Adult Pass (15€) se requiere 
haber cumplido 16 años y entre las 
ventajas que ofrece destacan: visitas 
libres ilimitadas al museo, dos entradas 
gratuitas para visitas guiadas al 
museo, precio especial de 3€ para las 
visitas guiadas, un 10% de descuento 
en las visitas-taller para adultos, 
difusión mensual de las actividades y 
promociones exclusivas. 

En el caso del Family Pass (20€), 
además de las ventajas del Adult Pass, 
se ofrece un 15% de descuento en 
las actividades en familia, pudiendo 
disfrutar de todas las promociones los 
hijos menores de 16 años. 

Un grupo de participantes, en una de las visitas guiadas a cargo de Alma Mater Museum.

José Antonio Calvo

ZARAGOZA

Más de 200 alumnos de Derecho visitan los Tribunales Eclesiásticos

El Tribunal Interdiocesano de 
Zaragoza recibió el pasado 3 de 
mayo a más de 250 estudiantes 
de Derecho de la Universidad de 
Zaragoza, todos ellos cursando 
asignaturas del área de Derecho 
Eclesiástico del Estado. En la sesión, 
participaron como ponentes el 
vicario judicial, Sergio Alentorán, la 
defensora del vínculo, Teresa Pueyo, 

y los abogados del elenco, Clemente 
Huguet y Prisca Jiménez, estos tres 
últimos, profesores asociados de 
UNIZAR. También estuvieron presentes 
la catedrática Zoila Combalía y el 
profesor titular Alejandro González-
Varas. La cuestión abordada fue qué 
es un proceso matrimonial canónico, 
cómo se instruye y cuáles son las 
causas más frecuentes.

El salón de actos, lleno de universitarios.
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Cuando se hunde una ermita

Todo el mundo recuerda el 
derrumbamiento integral de la Cueva 
donde se cobijaba la ermita de la 
Virgen, que tuvo lugar el invierno 
de 2012. Ocurrió en dos momentos 
diferenciados, en diciembre y en 
febrero. Las causas fueron puramente 
naturales. Una conjunción perfecta 
de fuerzas geológicas, hidrológicas y 
meteorológicas. El entorno no sufrió 
nada. La casa de los cofrades, las 
dos explanadas, el fogón, la mesa, 
los accesos, las fuentes siguen igual 
que siempre. Pero la Cueva se hundió 
irremisiblemente.

Quiero recordar a todos los jaqueses que 
los desprendimientos han sido la tónica 
habitual a lo largo de toda la historia 
de la Cueva. Sólo hay que leer El Pirineo 
Aragonés para ver la cantidad de obras y 
trabajos que hubo que llevar a cabo a lo 
largo de las primeras décadas del siglo XX 
para mantener la Cueva en condiciones 
aptas para el culto. Y en los años 70 y 80, 
en vista del mal estado de la oquedad, 
llegó un momento en que los escolapios 
decidieron celebrar la romería principal 
en el Parador. Después, se acondicionó 
tanto el interior como el exterior y las 
romerías pudieron volver a la Cueva.

Por el hecho de que se haya hundido la 
Cueva, no se van a acabar ni la devoción 
ni las romerías. Hay que adaptarse a las 
nuevas circunstancias y abrir una puerta 
a la esperanza.

La ermita de la Cueva derrumbada.

A ver, el Templo de Jerusalén fue 
destruido por romanos en los siglos I y 
II de nuestra era y el judaísmo continúa. 
San Juan de la Peña fue desamortizado y 
el Voto de San Indalecio pervive con más 
fuerza que nunca. A nuestro alrededor 
hay varias ermitas que han tenido que 
cambiar su ubicación, como la Virgen 
de la Peña o la de Ubieto, y la devoción 
continúa. Este año 2019 inauguraremos 
la reconstrucción de la iglesia de Nuestra 
Señora de Polituara, perdida desde la 
construcción del Pantano de Búbal.

Desde el hundimiento de la Cueva, se ha 
desescombrado la pradera superior, se 
han señalizado las zonas susceptibles de 
peligro y se ha colocado una hornacina 
con un altarcito en la fachada principal 
de la Casa de los Cofrades. Ya se ha 
celebrado misa allí unas cuantas veces.

Si la zona del altar bajo la Cueva, sigue 
libre de desprendimientos, se habilitaría 
una entrada partiendo de la ventana 
externa. Dicho habitáculo quedaría 
como testimonio vivo de lo que un día 
fue la Cueva, pero de ninguna manera 
seria habilitado para el culto ni tampoco 
podría utilizarse como refugio.

La imagen original de la Virgen sigue 
estando depositada y custodiada en el 
Colegio de los PP. Escolapios de Jaca, 
donde tiene su sede la Hermandad.

Tiene que quedar muy claro a todos los 

jaqueses que la devoción a la Virgen de la 
Cueva continúa. De ningún modo se ha 
tirado la toalla. Hay que adaptarse a las 
nuevas circunstancias y la Hermandad 
sigue poniendo todo su empeño en este 
nuevo reto. Los actos se programan 
de acuerdo a las posibilidades reales. 
No podemos dejar perder este legado 
piadoso y cultural, milenario, que no ha 
llegado de nuestros antepasados tras 
muchas generaciones, aunque la Cueva 
nunca pueda volver a ser como fue.

·  “Jesucristo no es un recuerdo,si 
bien hay que recordarlo, es una 
realidad que hoy todos podemos 
experimentar.” (Pastor Sergio García)

·  “El gran regalo de la Pascua es la 
esperanza; la esperanza cristiana que 
nos hace tener esa confianza en Dios, 
en su triunfo final, y en su bondad y 
amor que nada puede quebrantar.” 
(Basil Hume)

·  “Que la luz del Señor resucitado 
pueda disipar la tristeza del corazón 
y del espíritu! Que sigamos sintiendo 
paz y serenidad. Mis mejores deseos 
de una Santa Pascua.” (Anónimo)

·  “¡Felices Pascuas! Que el Cristo 
resucitado también pueda conceder 
la serenidad, alegría y esperanza a 
usted y todos sus seres queridos!” 
(Anónimo)

·  “Nuestros mejores deseos de paz 
y serenidad en esta Pascua santa.” 
(Anónimo)

·  “Que estas Pascuas sean en familia y 
recordando todo lo que hizo Jesús por 
nosotros.”(Anónimo)

·  “Para superar la profunda tristeza de 
su sacrificio, Jesús se levantó trayendo 
esperanza, amor y alegría. ¡Felices 
Pascuas!” (Anónimo)

·  “Las palabras que nos animan, 
las luces de la fe que nos rodean, 
momentos maravillosos: esto es la 
Santa Pascua que revive la esperanza 
en nosotros.” (Anónimo)

·  “La Santa Pascua no es sólo una 
fiesta, sino que también representa la 
paz, la serenidad, la armonía y el amor. 
Feliz Pascua a todos!” (Anónimo)

·  “Hoy es el día perfecto para guardar 
silencio, un silencio no sólo interior, 
sino también exterior, porque en aquel 
silencio, tendremos la posibilidad de 
encontrar la paz; y será a través de 
ella, que podremos sentir a nuestro 
Salvador Jesús.” (Anónimo)

Tweets de Pascua (II)

Antes de nada, quiero dejar claro que cuando escribo estas 
líneas, estoy pensando en la Virgen de la Cueva de Oroel, muy 
querida para mí y para todos jacetanos. Tengan en cuenta que 
el próximo domingo, 26 de mayo, se celebra  la romería.

Decía San Pablo que nosotros somos 
templos vivos pues el Espíritu Santo 
mora en nuestro interior. Y también 
que cada uno de los bautizados somos 
una piedra del Templo de la Iglesia. 
No deberíamos, pues, fijarnos tanto 
en templos levantados por manos 
humanas. Aunque nos duela. Aunque 
nos sintamos muy a gusto entre 
montañas, fuentes, cuevas y bosques.

Ricardo Mur

Breves:
Jueves, 23: Cuarta Jornada de Formación Clero.  Consejo Presbiteral, por la 
tarde, en el mismo lugar de Formación.

Sábado, 25: Arciprestazgo de Biescas: convivencia de niños y familias de 
Primera Comunión en Lourdes.

Domingo, 26: IV Domingo de Pascua: Pascua del Enfermo.

Miércoles, 29: Equipo Ecuménico de Sabiñánigo: Vigilia de Pentecostés, 20 h. 
Club Parroquial de Cristo Rey.




